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الهــــــــــــــــــداء

... الدنيا في حب أعظم إلى

واستقبلتني أشهر تسعة أحشائها في حملتني من فقلت أحب من سـألوني

لي حب أعظم ستبقى هي ، صحتها حساب على وربتني وفرحتها بدموعها

الدنيا في
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... الحبيبة أمي

والوقار بالهيبة الله كلله من إلى

انتظار بدون العطاء علمني من إلى

افتخار بكل اسمه احمل من إلى

... الحبيب أبى

القلوب إلى الحياة جمال لي واظهروا أنفسهم على آثروني من إلى

الرقيقة

حياتي ريـاحين إلى البريـئة والنفوس

... أخواني

الشفاء وبلسم الحب رمز إلى

بالبياض الناصعة القلوب إلى

الوفاء من بجزء ولو يـعبر الهداء كان فإذا

... أخواتي

 وأبنائي زوجتي إلى

.. وملجأي ملذي  إلى
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والتقدير الشكر

الحمد لله الذي مكنني من إتمام هذا الدراسة فما كان لشيء أن
يـجري في ملكه إل بمشيئته جل شأنه. " إنما أمره إذا أراد شيئا أن يـقول

له كن فيكون ..." ، فالحمد لله في الولى والحمد لله في الخرة .
يـتوجه الباحث بأسمى آيـات الشكر والتقديـر إلي أسرة سوق

الخرطوم للوراق المالية في قسم البحوث والتطويـر لتقديـمها لكافة
المعلومات التي احتجتها في تقديـم هذه الدراسة في صورتها الحالية .

يـتقدم الباحث وهو في مستهل هذا العمل بعظيم شكره وتقديـره
وامتنانه إلي الدكتور/بابكر إبراهيم الصديـق المشرف على هذه الرسالة

الذي بذل من اهتمامه وتشجيعه وحثه ووقته وتوجيهه ما يـتناسب مع كرم
نفسه ونبل خلقه وعطاء العلم الصيل فيه ، فلوله ما خرج البحث إلي

خير الوجود .
كما يـبث الباحث الشكر متوج بكل الماني الطيبة والنجاح المستمر

المساهمة بسوق الخرطوم للوراق المالية  بقطاع البنوك للشركات
والتامين والقطاع التجاري التي كانت متعاونة في تقديـم كافة المعلومات

التي طلبت منها دون تردد أو امتناع .

كذلك يـتقدم الباحث بالشكر والتقديـر إلي البروفيسور/عبدالماجد
عبدالله الحسن والدكتور / إبراهيم فضل المولى على تفضلهم بقبول

الشتراك في لجنة الحكم على الرسالة رغم مشاغلهم العديـدة
ومسئولياتهم الكبيرة جزاهم الله عنا كل خير . 
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المستخلص
تمثلت مشكلة الدراسة في قيام بعض إدارة الشركات بممارسات

إدارة الرباح ، من خلل تعدد الساليب للممارسات المحاسبية المستخدمة

في تلك العملية ، مستقلة المرونة المتاحة في المعايـير المحاسبية وعدم

التوصل إلي أسلوب متفق عليه يـساعد في الكشف عن ممارسات إدارة

الرباح ، وإحكام الرقابة عليها ، لتجنب التأثير السلبي لدارة الرباح على

مصالح تلك الشركات وقدرتها على الستمرار ، والضررار بمصالح

. الطراف المختلفة التي تتعامل معها

هدفت الدراسة إلي التعرف على دور لجان المراجعة في الحد من

ممارسات إدارة الرباح وأثر ذلك على جودة التقاريـر المالية ، من خلل

التعرف على دوافع وأساليب وطرق إدارة الرباح وضروابط التشكيل الجيد

للجان المراجعة للحد من إدارة الرباح ، وأيـضا بيان الدور الفعال للجان

المراجعة لدعم استقلل المراجع الخارجي ورفع كفاءة نظام الرقابة

الداخلية والرقابة على التقاريـر المالية للحد من ممارسات إدارة الرباح ،

ومن ثم توضريح أثر ممارسات إدارة الرباح على جودة التقاريـر المالية .  

سعت الدراسة إلي اختبار عدد من الفرضريات، تمثلت في أن

التشكيل الجيد للجان المراجعة يـحد من ممارسات إدارة الرباح ، والدور

الفعال للجان المراجعة في دعم استقلل المراجع الخارجي ورفع كفاءة

نظام الرقابة الداخلية والرقابة على التقاريـر المالية يـحد من ممارسات

إدارة الرباح ، وأن ممارسات إدارة الرباح تؤثر على جودة التقاريـر المالية

.

لتحقيق أهداف الدراسة استعان الباحث بمجموعة من المناهج ،

 الستنباطي لتحديـد محاور الدراسة وتكويـن الطارتتمثل في المنهج

النظري من خلل استعراض الدب المحاسبي والدراسات المرتبطة

بموضروع البحث في مجال لجان المراجعة وإدارة الرباح وجودة التقاريـر

المالية ، وصياغة الفرضريات ،المنهج التاريـخي لتحليل الدراسات السابقة

اا، المنهج الستقرائي لختبار فرضريات الدراسة وتتبع الظاهرة تاريـخي

،والمنهج الوصفي باستخدام أسلوب العينة العشوائية (دراسة الحالة).
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توصلت الدراسة إلي عدة نتائج أهمها ، أن التشكيل الجيد للجان

المراجعة و فعاليتها لرفع كفاءة نظام الرقابة الداخلية  والرقابة على

التقاريـر المالية يـحد من ممارسات إدارة الرباح ، وأن ممارسات إدارة

الرباح تؤثر سلبا" على جودة التقاريـر المالية .

خرجت هذه الدراسة بعدة توصيات منها ، ضررورة تشكيل لجان

المراجعة من أعضاء تتوافر لديـهم خبرة مالية ومحاسبية مما يـساعد ذلك

لجان المراجعة في اكتشاف الساليب المحاسبية المتعددة لدارة الرباح

والحد منها ، تأهيل وتدريـب لجان المراجعة بحيث يـكون لديـهم إلمام

ومعرفة بالممارسات الحتيالية للدارة وطرق الكشف عنها ، وضررورة تأكد

لجان المراجعة من ملئمة السياسات المحاسبية لطبيعة عمل الشركة

ودواعي التغير فيها لما لذلك من أثر فعال في الحد من ممارسات إدارة

الرباح ورفع تقريـر بذلك لمجلس إدارة الشركة .
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Abstract

This research problem is represented in the fact that 

managementsinsome companies do perform earnings management 

practices, through a variety of methods of accounting practices used 

particularly, in this technique. To effect this trend, these companies often 

make use of available elasticity of the accounting standards and lack of 

agreed upon of a certain method to facilitate detection of earnings 

management practices, and tightening the control over it. This is aimed to

avoid the negative impact of the same on the very interests of said 

companies and its ability to continue, on one hand, and without prejudice 

to the interest of other parties dealing with said companies on the other.

The research aimed to know the role of audit committees in 

reducing earnings management practices and its effect on the quality of 

financial reports through identifying the motives, methods and techniques

of earnings managements well as regulations of a perfect formation of 

audit committees to reduce earnings management practices. The research 

also aimed to elucidate the effective role of audit committees in support 

of external auditor's independence, on one hand, and to raise the 

efficiency of both the internal control system and control over financial 

reports to reduce earnings management practice son the other. The 

research thus sought to clarify the effect of earnings management 

practices on the quality of financial reports.

The research sought to test and develop a number of research 

hypotheses, represented in the fact that, a perfect formation of audit 

committees reduces earnings management practices. The effective role of 

audit committees in support of external auditor's independence, and 

enhancement of the efficiency of both the internal control system and 

6



control over financial reports reduce earnings management practices. 

Earnings management practices affect the quality of financial reports. 

The research, on the other hand, used a number of research 

methodologies, key among them are: the deductive approach to determine

the research pivots and form the conceptual framework by reviewing 

accounting literature and research- related studies in the field of audit 

committees and earnings management and quality of financial reports and

research hypotheses' setting, the historical approach to analyze prior 

research literature and pursue the historical context of the phenomenon, 

the inductive approach to test the research hypotheses and the analytical 

descriptive approach using the random sample method (case study).

The research then reached a number of findings the most important of 

which are that, a perfect formation of audit committees and its 

effectiveness in raising the efficiency of both the internal control system 

and control over financial reports reduce earnings management practices. 

Earnings management practices negatively affect the quality of financial 

reports.

The research has come out with a set of recommendations chief among 

them are that, the research strongly recommended the formation of audit 

committees from among those who had financial and accounting 

expertise, which in turn helps audit committees to detect and reduce 

various accounting methods used in earnings management. The research 

highly recommended qualifying and training members of audit 

committees, in so far as they might be able to gain knowledge and 

identify and detect earnings management practices. Audit committees 

should ensure the relevance of accounting policies to the nature of the 

company's business and real justifications of changes therein, since, such 

position may positively affect reducing earnings management practices 

and enable reporting such a case to the company's board of directors.
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